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“我省养老服务业应尽快
出台统一的行业标准，以更好
地维护各方利益，确保老年人
享受到高质量的服务。” 长沙
市天心区副区长、省人大代表
康镇麟对养老服务领域的发
展特别关注。 经过长期调研，
他发现我省养老服务和产业
发展的行业标准界定还有待
进一步清晰，市场准入与退出
机制有待进一步明确，还存在
城乡、区域、保障、水平等不均
衡的问题。

要激活养老服务市场，康
镇麟认为，需系统化构建养老
新格局。重点鼓励“互联网+”
智慧养老创新，推动二三产业
融合，大力开发和推广应用智
能终端设备、 智能健康产品

等。同时，要重点关心支持养
老基础较弱的县市，在基础建
设投入、运营补贴、福彩资金
等方面给予倾斜。

对于养老服务行业标准
的建立，康镇麟认为，省老龄
委应牵头组织制定符合我省
养老事业发展的行业统一标
准，分别对老年健康管理服务
业、老年康复护理业、老年家
政服务业、 老年文化教育业、
老年宜居服务业以及老年金
融理财业等进一步较权威的
界定和评价。同时，要进一步
明确民政、质监、工商等部门
对养老产业的监管职能，通过
不断完善对养老服务实体动
态监管和考核，建立健全社会
服务实体准入退出制度。
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鼓励投资“时间银行”，实现互助养老
代表建议应尽快制定全省统一的养老服务业行业标准，培养医养融合服务人才

近年来，“养老”成为两会热词。老年健康服务
保障需求日益凸显， 如何借助互联网推进养老产
业智慧型、普惠化发展，调动养老服务业与志愿者
的积极参与，迫在眉睫。在省十三届人大会议上，
许多代表亮出了自己的观点， 为我省养老服务业
出谋划策。

■记者 杨昱

代表委员有请了

“时间银行”的概念，是美
国人最先提出来的，志愿者将
参与公益服务的时间存进“时
间银行”，当自己遭遇困难时就
可以从中支取“被服务时间”。

帅清民代表是株洲市荷
塘区志愿者联合会会长，她建
议， 由政府以及社区组建老
年人互助服务中心， 以社区
为单位成立服务老年人的
“时间银行”， 倡导“服务今

天，享受明天”的理念，采取
“时间储蓄”的方式，让年轻
人、 准老年人以及身体健康
的老人利用闲暇时间为“三
无以及空巢老人” 提供必要
服务。 这些服务提供者的服
务时间可由街道、 社区有关
部门进行记录，当他们需要服
务的时候可提取自己累计的
服务时间，以获得其他服务人
员的照料，实现互助养老。

养老服务业的发展，离不
开人才的培养。省人大代表莫
益民认为，养老产业与教学应
紧密结合，通过大力培养涉老
服务人才来提高就业，同时惠
及广大老年人。

莫益民是湖南益康达医
疗投资有限公司董事长，致
力于推动医养结合型养老模
式的发展。他说，目前有很多
护士不懂护理常识， 而护理
员又不懂医学常识， 如果将
两者结合， 涉老服务人才的
专业性将大大提高， 他们最

需要的， 是有一个专业的培
训团队。

“目前， 智慧养老是养老
产业的发展趋势，但得坚持普
惠化。”莫益民说，智慧养老
在社区日间照料中心就能做
到。举个例子，心血管方面专
家可在养老中心坐诊， 通过
互联网视频辐射到其他社
区， 老年人在社区就能学习
健康知识。 社区给老人建立
个人健康台账， 护理人员根
据这些数据， 就能为老年人
提供科学的护理方案。

康镇麟：加快制定全省养老服务业行标

莫益民： 智慧养老坚持普惠化

帅清民：鼓励更多志愿者投资“时间银行”
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长沙狮子山社区老年人在新建的居家养老服务中心内休闲娱乐。 记者 徐行 摄

加强治理修复
建设大美洞庭

2017年，省委、省政府部署召
开洞庭湖治理专题会议，系统推进
洞庭湖区山水林田湖草生态环境
综合治理，洞庭湖生态环境保卫战
全面打响，取得了显著成效。但是，
受气候变化及人为活动等因素影
响，洞庭湖区的生态建设、生态修
复、生态补偿等综合治理任务依然
艰巨，需要引起高度重视，加大工
作力度。黄建文代表建议，加强洞
庭湖生态治理与修复，建设大美洞
庭湖。

如何实现洞庭湖碧水蓝天、美
景如画、造福人类的目的。黄建文
代表建议，全面建设环洞庭湖生态
绿化圈。按照“共抓大保护、不搞大
开发”的要求，在洞庭湖生态经济
区范围全面提升森林覆盖率，提高
城乡绿化水平。

推进东洞庭湖自然保护区生
态修复。加快实施洞庭湖生物资源
保护工程， 建立动植物保护机制，
对保护区非法捕捞、偷猎等破坏湿
地行为加大打击力度。

统筹实施河湖连通等生态项
目。实现长江—洞庭湖—内湖水系
连通流动和水体交换，营造水系走
廊，改善洞庭湖整体水质和水生态
环境。开展湘、资、沅、澧和湖区洪
道疏浚清淤，构建江河湖畅通的水
网体系。

完善环洞庭湖生态补偿机制。
设立跨行政区的洞庭湖流域水环
境保护专项资金，做到“谁开发、谁
保护，谁破坏、谁恢复，谁受益、谁
补偿，谁污染、谁付费”。

■记者 李国斌

婚前检查是提高出生
人口素质的第一道防线 ，
然而取消强制婚检后 ，我
省婚检率最低时只有 4%
左右。 在省十三届人大会
议上，胡丽代表建议，应该
恢复强制婚检， 防止出生
缺陷的发生， 这也是一种
社会责任的表现。

【现状】
我省是出生缺陷
高发省份

“若恢复强制婚检，能避
免新人顾及对方颜面而难以
启齿的尴尬， 也可以有效避
免一些有意或无意隐瞒健康
状况的情况发生， 给下一代
的健康加一道防线。”胡丽代
表是益阳市妇幼保健院院
长， 从事妇幼保健工作已有
16年。她说，湖南是出生缺陷
高发省份， 出生缺陷预防最
根本的预防措施就是婚前、
孕前检查。通过婚检，可以使
婚检对象获得准确、 专业的
建议， 有效避免男女双方交
叉感染和遗传疾病对后代产
生的影响。

2003年10月1日颁发实
施的《婚姻登记条例》，取消
了结婚登记时查验《婚前医
学检查证明》的规定，采取自
愿婚检。胡丽说，我省婚检率
最低时只有4%左右，为扭转
这种情况， 省政府在2009年
9月1日出台政策， 在全省范

围内实行“免费婚检、政府买
单”。“近9年的实践， 免费婚
检取得了一定效果， 婚检率
提高了， 可其中却存在不少
问题。”

【建议】
提高补助标准
提高婚检质量

对于目前的婚检状况，
胡丽分析原因， 认为首先是
地方政府免费婚检的配套经
费没有完全落实。 自2009年
起， 我省已将免费婚检列入
重大公共卫生服务项目，省
级财政按照每对新人50元的
标准进行拨付， 可区县一级
只有部分地区按要求将配套
经费安排到位， 这让婚检的
质量大打折扣。目前，有不少
人认为免费婚检是麻烦事、
敏感事， 缺乏主动参与婚检
的意识。 而部门间对免费婚
检的管理也不相同。 卫计部
门要求免费婚检率必须达到
80%以上， 民政部门以自愿
为主。

胡丽认为， 政府要加大
财政投入， 将婚检项目补助
标准提高至200元，增强婚检
机构的软硬件建设能力，保
障婚检质量。此外，要把婚检
率和新婚学习参与率作为考
核民政婚姻登记部门的重要
工作指标。

■记者 杨昱
见习记者 杨洁规

应恢复强制婚检，控制好出生缺陷

■ ■


